

Cerro de las Cabezas: de conjunto arqueológico a parque arqueológico

Texto: Lanza / Foto: Clara Manzano

El paraje del Cerro de las Cabezas de Valdepeñas era muy conocido desde décadas pasadas, llegando a convertirse en punto de encuentro de numerosos aficionados a la Arqueología que recorrían sus laderas en busca de los materiales arqueológicos.

Este hecho no pasó desapercibido para algunos “eruditos” locales quienes informaron de la potencialidad arqueológica del yacimiento. Visitado el mismo en 1983, se pudo comprobar el interés científico que despertaba el enclave.

Con estos antecedentes comenzaron las primeras excavaciones arqueológicas en el año 1984, obteniendo los primeros resultados científicos del yacimiento que permitió definir la época de ocupación desde el Bronce Final hasta fines del siglo III - principios del siglo II a.C.

Un hecho vendría a alterar el posterior trabajo de investigación que se ha realizado en el Cerro de las Cabezas, como fue el inicio de las obras de desdoblamiento de la Autovía del Sur.

Ante la urgencia de las obras, estas campañas de excavación de los años 1986-87 y 1988 se centraron en las áreas que iban a ser afectadas, junto a la antigua “Nacional Madrid-Cádiz”, poniendo al descubierto 5000 m² de la ciudad ibérica y cuyos resultados obtenidos confirmaron la importancia del yacimiento y salvaron un total de 20.000 m² de la ciudad ibérica gracias a la aplicación de la Ley de Patrimonio Histórico Español de 1985.

En 1995 se retoman las excavaciones, con unas campañas sistemáticas, auspiciadas por la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, poniendo al descubierto amplias áreas de la Muralla Sur, centrando los trabajos de restauración en las zonas urbanas.

Así, se pondrían al descubierto 3.000 m² en torno al sistema defensivo de la muralla. Ante estas nuevas áreas excavadas, se planteó la disyuntiva al Ayuntamiento de Valdepeñas de proyectar el desarrollo de infraestructuras en torno a las excavaciones, como fórmula de puesta en valor del yacimiento, pensando no solo en el presente de la Ciudad Ibera, sino en un futuro a medio plazo.

Una vez adquirido por parte del ayuntamiento el yacimiento y terrenos anexos al mismo, se comenzó a desarrollar el Conjunto Arqueológico. Las obras se desarrollaron durante los años 1998 a 2002, abriéndose al público las nuevas instalaciones en mayo de 2003 con la apertura del Centro de Interpretación del Cerro de las Cabezas y las visitas al yacimiento arqueológico.

Esta apuesta del Ayuntamiento de Valdepeñas por la



protección y puesta en valor del Patrimonio Arqueológico está basada sobre varias premisas básicas. Así, en primer lugar, está el yacimiento arqueológico, enclave ibérico en plena llanura manchega que destaca tanto por la monumentalidad de sus sistemas defensivos como por la excelente conservación de sus restos de estructuras y materiales arqueológicos, siendo una de las escasas ciudades ibéricas conservadas prácticamente en su integridad al no haber sido ocupada tras su abandono a fines del siglo III - principios del siglo II a.C.

A este excepcional yacimiento se suma, en segundo lugar, su situación, junto a la Autovía del Sur, eje vertebral de la península Ibérica y que sitúa al conjunto arqueológico en inmejorable posición, con fáciles accesos y vías de comunicación para su llegada, por su situación junto al Kilómetro 207,700, salida 208 de la actual autovía.

Y en tercer lugar, este Conjunto Arqueológico cuenta con unas infraestructuras construidas, que permiten la realización de numerosas actividades culturales, académicas y de ocio para disfrute de la sociedad.

Infraestructuras y conversión en parque arqueológico

Las actuaciones que se han llevado a cabo desde junio de 1997 venían a complementar, dotar de infraestructura y, en definitiva, dar a conocer las labores de investigación, restauración y puesta en valor de la ciudad ibérica, teniendo como objetivo a largo plazo

la conversión a Parque Arqueológico.

En la actualidad se ha llevado ya a cabo la incoación del expediente para su conversión en un nuevo Parque Arqueológico en Castilla-La Mancha a lo largo de este año, siendo el séptimo parque arqueológico de la región.

Las potencialidades que ofrecerá este parque arqueológico son innumerables y sus usos muy diversos.

El Centro de Interpretación es una de las principales infraestructuras del Conjunto Arqueológico en él puede verse la recreación de numerosos vídeos sobre el mundo ibérico.

Además, se puede hacer un recorrido por el yacimiento de los diversos itinerarios que se proponen, utilizando los paneles expositivos que recrean algunos aspectos de la ciudad.

La consideración del Parque Arqueológico como un centro o aula didáctica al aire libre, debe tomarse al pie de la letra, sirviendo a colegios e institutos como método de explicación de los temarios estudiantiles.

Además de la visita al Parque Arqueológico del Cerro de las Cabezas, pueden visitarse otros enclaves arqueológicos de la zona y el Museo Municipal de Valdepeñas, lugar donde se exponen gran parte de los materiales arqueológicos de la ciudad ibérica.